
 
平成２５年１２月３日 
学校だより 第７号 
杉並区立東原中学校 

 
 

“社会の変化を学んだ校外学習”  
校長 渡 辺  宏 

平成２５年も師走を迎えました。２学期は

１年間で学校の行事が多く設定されており、

８月２８日（水）の始業式以降、「“息つく暇

もなく毎日が流れて行く”といった感想を抱

いているのは、私だけではないのだろうなあ」

と過ぎ去った時間の余韻に浸る余裕もなく、

１２月に突入しました。 
２０２０年にはオリンピックが東京で開催

されることとなり、現在の中学生や高校生が

７年後に活躍するスポーツの国際大会となる

のでしょう。各学校では、将来の社会を形成

する子どもたちに、目の前にある課題の解決

に取り組むとともに、７年後の社会を見通し、よりグローバル化された日本の一員として、「かか

わり」と「つながり」を通し豊かな人間性を育むことが求められています。 
このところ、日本の伝統文化や史跡・名勝に対する評価は、日本より外国の方が高く、後継者と

して修業される方も外国人が多いといわれています。事実、私も１年生の校外学習に参加し、午前

９時から浅草の雷門付近で班別行動の生徒を待っておりましたが、観光されている人の内、アジア

の人であろう方々が５割以上、さらに、その他外国の人々が見学しておりました。当日、具体的に

統計を取ったわけではありませんが、私の眼にはそう映りました。 
近年、日本社会が国際化する中、東京都の外国人登録者数は、約４０万人であり、全国の約２０％

を占めています。また、平成２４年度現在、東京都の総人口に占める割合は約３％と、依然として

高く、児童・生徒が外国人児童・生徒と関わる機会が多くあるものと考えられます。そのため、人

権課題として「外国人」に対する偏見や差別意識をもつことなく、異なる文化や文明との共存や国

際協力の必要性が増大され、誰に対しても公正・公平に接しようとする態度を養うことは小学校の

道徳で学んできています。 
そのような状況の中、１１月２７日（水）“東京・江戸”の文化や風情を学習するために、１年

生は上野・浅草方面の校外学習を、また、１１月２９日（金）“鎌倉の風情を味わう”をテーマに

鎌倉・湘南方面の校外学習をそれぞれ実施しました。これまで校外学習で学ぶ内容は、設定したテ

ーマや３年間の学びの連続性より、候補地の歴史や文化、また、史跡や名勝等が中心であったわけ

です。しかし、このように様々な国から訪れる方や日本在住の方々が共存する社会となった現在、

校外学習に異文化理解をテーマとした内容も取り入れていかなくてはならないことが重要になっ

てきたことをはっきり告げられたと思いますし、修学旅行でも３年生は外国の方にインタビュー等、

コミュ二ケーションが課題となり、清水寺付近でボディーアクションを交えながら頑張っている姿

 
「２年生校外学習“晴天の鶴岡八幡宮”」 

ひがしはら  

 



を目にしました。私たちは、環境の変化に合わせて学校教育の内容も柔軟に編成し、国際社会で生

き抜く逞しい力と自らの意思を相手に伝える力を育まなくてはならないことを実感しました。 
 
☆１１月は“ふれあい（いじめ防止強化）月間”として取り組みました。 
１、趣 旨 

（１）各学校が、いじめ、不登校、暴力行為等の問題行動の状況について総点検を行い、現状

や取組の効果等を把握する。 
（２）各学校が、いじめ、不登校、暴力行為等の問題行動の早期発見・早期対応、未然防止等 

につながる具体的な取組を実施する。 
を踏まえ、いじめをなくすためのアンケートや１１月１８日（月）には杉九小学校の朝礼に生徒 

会役員が出席し、寸劇を交えていじめ防止ついて具体的に訴える等、学校から問題行動の未然防 
止や早期発見・早期対応に繋がる取組を実施しました。 

  また、体罰、不適切な指導、暴言等及び行き過ぎた指導について、１２月中に生徒たちを対象に調 
査を実施する予定です。 

 
“ＰＴＡチーム”大活躍 
 ☆１１月１６日（土）東原中ソフトボール大会の報告です！！ 

毎年大好評になっておりますＰＴＡ文化委員会主催の東原中ＰＴＡソフトボール大会は、１１

月１６日（土）の午後１時～４時まで、校庭にて開催されました。１０月２９日付の募集要項に

記載されましたとおり、さわやかな秋空の下、心地よい汗を流しながら、楽しい時間を過ごすこ

とができました。集まった教職員・保護者・外部コーチで３チームをつくり、総当たり戦が展開

されました。保護者の中にはお父様が３人も参加いただき、巧みな技術を披露され、「さすが・・！」

等言う声援が多く聞くことができました。また、このような種目にエントリーされるお母様は、

日ごろのご来校いただく姿からは想像できない力強いバッティングや華麗な守備を披露され、親

睦をメインにした行事でしたが、終わってみると随所に“本気”が感じられる、１年で一度きり

の楽しいイベントとなりました。 
企画・運営いただきました文化委員会の皆さま、本当にありがとうございました。 
 

☆杉中Ｐ協４分区バレーボール大会の結果です！！ 
“素晴らしい３連覇”東原中バレーボールチーム優勝おめでとうございます。 
今年の杉中Ｐ協４分区バレーボール大会は、１１月１７日（日）阿佐ヶ谷中学校のアリーナを 

会場に６校が集合して行われました。 

予選はＡコート高南中、杉森中、東田中、Ｂコート東原中、高円寺中、阿佐ヶ谷中で行われま 

した。どのチームも日ごろの練習の成果が感じられ、チームのコンビネーションが整い、白熱した 

ゲームが展開されました。決勝は東原中ＶＳ杉森中、３位決定戦は高円寺中ＶＳ東田中でした。 

大会結果は、以下のとおりです。 

  優勝：東原中 第２位：杉森中 第３位：東田中 第４位：高円寺中 
東原中チームは３連覇されました。おめでとうございます。 

                                      


